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一九四九年 4和谈"的回忆

黄启?又

-、李清深给自豪撞的-封密笛

一九四八年，是解放战争取得了决定挂胜利前一年。那

针，我还在国民党桂系)A蒋介石争取得来的十六个立法委员

在额中，充当立法委员。但我犬部分时间在香港搞对外贸

晏，想在经济上为挂泵的失散找一条后路。由于荐、陈、

在、宋四大家族控制外汇被严，法币又暴跌不止，我原来的

-些设想终成渔影。这期间，经拣勘先、吴茂苏两同志的安

排，我多次见到民革中央主席李济深先生。过去我和李先生

是指识的，所以谈起国内影势来，可以畅所欲言。束了一次

是二九民八年十二月二十二日，李对我说，他曾写过信托人

带给李宗仁布自崇禧，功他的认清形势，罔蒋介石决裂，向

人民靠捷， {8均未得复音F 也不知道也和收到信否。李闰我

可不可以带他的一封信亘i武汉去见自崇禧，争取植起义。我

听了很高兴，立即答应愿意去试一试。李先生，当即拿出一小

块白缓条子，上苗写好了他给自崇蓓的亲笔信，嘱咐我妥为

收藏带去。这时，白是居民党华中军政长宫，在武汉一带指
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挥着第一兵团陈明仁、第三兵屈张?金、第十兵团徐启明、:三

十一兵团鲁道源及第十E兵团宋希攘等部队共约四十多万

人。李济深写给自崇蓓的亲笔信原文如下:

健生吾咒黯鉴z 革命进展至此，但不应再有所带掘

观望之余地，放下屠刀，立地成佛，至所望于故人

耳。革命原是一家，革命者不怯革命者，望站在国

民党革命委员会立场， f在反帝、反封建、反官僚资

本主义、反强裁、反截乱主张，赞成开新政治格商

会议，组织联合政府，立郎行动，号召全国化干戈

为玉吊，其功不在先哲蔡松读之下也。详情托黄启

汉兄îii陈。专此黯颂筹摸。弟李济深上。十二月二

十二日。

此外，李济深先生还租我讲了许多道理，要我转告白崇

禧。我和李告别后，一面收拾行装和办理一些业务结束手

续，一面去函给自崇禧，告知我有要事将去武汉见他。

一九四九年一月中旬，我得自崇禧复结表示欢迎我去。

与此同时，黄绍法忽然到了香港，地向我和黎蒙〈桂系在香

港办的《珠江吕报》挂长〉打听李济深先生的行踪，而这时

李已从香港坐船去华北了。黄表现偎失望，但f也并没有告说

我，他来香港我李济j泵的目的是什么。我也不告诉他关于字

写信要我带给自崇禧的事情。

我于-jj十五日到广则，十九B 至lj汉口。这时候，中!可

人民解放军已在淮海战役、平津战役中取得了震动中外的决
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定性的胜利，国英党政权摇摇欲坠。自崇禧见到我带来李济

深先生的信，喜出望外。毡吩附我，对任何人都不要透露这

封信的事情，我唯唯诺诺。实际上，在车过衡阳的时侯，我

碰见李任仁从桂林来，转车去武汉，他说是应白崇禧的电召

去商量要事的。我估计一定是自叫他去离讨时局问题，窍对

我相信李任仨是赞成李济深之主张的，所时我俏情地fC李济

深写给自崇禧的密信让他吾了。

我对自崇禧说，提摆任公〈巨型李济深〉和我在香港淡活

时的分析，蒋介石政局已定。中华民族已到了一个新的历史

转折关头。我们何去何从，对于这个问题不能不认骂、严

肃、贵重地考虑。白频频点首表示对此无异议。我继续告诉

白，任公说他自己并不懂得什么是共产主义、社会主义， í旦

他相信共产党、毛主席是真正为国家民族、为人民远利益

的，一切稍数具有)点正义惑、民族感的人，都应该赞同和

拥护他们z 何况蒋分石统治中国二十多年，已经把祖同弄得

一团糟，凡是有志之士，无不痛心疾首，如今蒂介石即将悔

底垮台，谁还再跟他走，那是再愚蠢不过了。 f王公还讲到，

也许有人以为过去曾经反对过共产党，现在怎么能够合得

来?任公说，过去是过去了，历史是向前发展的，我们也要

向前看，莫要商店雪。任公说到他自己，不是也员对过共产

党吗?但此一时使一时也。生过去不认识，今天认识了，只要

现在我们所待所沟， ~有利于人窍，有利于建立一个独立自主

的富强的新中国，就会化敌为友。
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白对我说，任公讲的都很对，自从东北战事失利，继之

徐州、i告急以窟，位早已者出这个仗再打不下去了，故已电蒋

施加压力，要求停止作战， "和平解决国共问题"。同时，

湖北、河南等省参议会也发出了电报要求和谈。他说章 "我

要季宽 OlP黄绍法〉去香港，就是想请任公来武汉，主持大

计。另原来自崇禧于一月中叫黄绍法带着港币七万元〈这笔

钱是由广西省政府驻粤办事处主任爵宗骋交给黄的〉去香港

活动，想挟持李济深到武汉来举起国民党革命委员会的旗

帜， "联共纱反蒋。由于黄绍拉到香港拧了个空，白的这个

计到没能实现。现在他雪了李济深叫我带来的密信和口信，

又泛起了一线希望，所以他很高兴。他耳三嘱暗我要保密，

叫我暂时少露面。这时，报纸上已发表了毛主露一月十四日

所作的《关于时局的声明>>，提出八项条件，作为和平谈判

的基础。二十日晚上，白崇禧召集一些人在汉口三元里他的

办公室密谈。我知道参加这次密谈的有李品他〈华中"剿

总"副总司令〉、夏威〈第八绥靖区司令官〉、李任仁〈立

法委员〉、刘斐〈即辞职不久的国民党军委参谋次长〉、徐

祀贻( ..剿总"参谋长〉、韦永成〈立法委员〉和程思远等

七、八个人。我因为到了汉口的第二天，就感冒发饶，没有

参加这次密谈。但也们散会后，虽已深夜了，自崇禧还到我

的卧室来，向我的感冒好…点吗?我说，好了，没有什么

了。白就对我逅: "Ê!从我的发给蒋电，主张和平解决盟共

问题后，蒋银恼火，这一国势必和也搞翻了，南现在我们和
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共产党还没有取得联系，李侄公又北上去了，怎么办呢?当

前景迫切的问题，就是必须尽快和共严党取得联系，我想请

f尔和一位老先生〈即李书城先生〉到信阻转赴前方，去和中

共接头。第一步先搭上一条线，以后好联络。"我问他，我

丢到那里，讲些什么呢? 他说: "你只讲我们主张停止内

战，放复和平谈判解决问题，先使此联系就是了。窍那里IU

后，雪情况，如交通许可，还可以王若北方去找周〈恩来〉和

叶〈剑英) ，也顺便找李任公。"我答~接受这个任务。

次日〈二十一日〉上午，果然李书城先生来了，白亲自

介绍我认识，并向李先生此去有仔么菌难吗?李答没有什么

问题{我才知道事前自己先和李讲好了才和我讲的〉。自

说，他已经吩嗜徐参谋长为我们准备车辆军口其佳事项，明天

准备好了就动身。

当天下午，自段到了飞蒋介石"引退"、以李宗仁为代总

统的通电，晚上，自又收到蒋从溪口专门打给他的…封电

报，说什么必数十年袍?手，同生死，共患难，临去不匙依

f友" (大意如此〉的话。白雪了嗤之以鼻，要我髓便指个复

电给他，敷衍一番。接着自在他的办公室继续邀约参加昨夜

密泼的那九个人来密碍，我也在座。自说: "老蒋干不下去

了，要德公作挡箭牌，吾样子他还要在幕后控制的，但事已

至此，只好全力支持德公，早日实现停战和谈。"李任仁提

出要对毛主席提出的八项条件表明态度，并主张华中五省先

停止侄兵征粮，以示要求和谈的诚意。自恶猥狠地盯了李一

5 



跟说: "还未开始谈，怎么能够停止征兵征粮呢?万一谈不

成，又怎么办呢? "李不敢再说。我是赞成李任仁的意见

的， {8看到自这种横蛮的态度，知道再讲也没有肆，别人也

不作声。过一会，李品他氓，还是看看八境条件吧。于是话

题就转到集中研究毛主席提出的和谈八项条件。但事实上，

并没有逐条认真考虑，却纠缠在第一条，即对惩办战犯这

条，有所争论。自崇禧和李品他认为这条不能接受。自说=

"惩办战犯等于把我们一网打尽，这怎么受得了?"李任仁

说: "惩办战程问题，无非是明确战争责任的问题。讲到个

人，只'要促成布泼，实现和平、民主、统一，就可以从战犯

变为主革臣。"自听了还是不同意， f毡针对李侄仁的话说z

"这是我们自己这样讲的，哪个能保证? "为j斐说: "重老

〈即李任仁〉说的还是对的。如果只同意七条，不同意第一

条，显然会给人看出是因为挥自己的名字也在战程之列的关

系，这就太不漂亮了。 f我补充一句说: l'如果不是完全同

意八项条件为谈判基础，接本就不可能进行和泼。纱夏威、

韦永成也说，看来不同意也得要同意了。最后，自崇禧勉强

同意接受包括第一条在内的八项条件为相谈基础。他当即要

我写了一第简短的谈话稿，法人连夜送给武汉各报纸在第二

天发表。散会时，他范我窜下来，并对我说: "既然蒋已引

逞，簿公当了代总统，那就不必去信阳前方找关系了，可以

从离京飞北平，也许能更直接和更快地找到共产党联系。"

他决定明天派一架飞杭送我到南京去见李宗仁，并亲自另打
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电话告诉李。我表示听从他安排。

=、武汉一-菌素一一北平

第二天，我一早就到自崇蓓的办公室去，希望他对我此

行的任务，讲得具体一点F 同时，我并想再摸植的窟，究竟

使玲和谈有多大诚意，有什么具体打算。但他对我说的还是

昨天深夜同我说的那凡句，先去和共产党取得联系，表示希

望挠地停战，及早开始布谈。不过今天他流露出他的一种想

法，希望解放军不要过江，将来就以长江为界，暂时南北分

;台。 他又强满还是要找到李济深，希望李能到武汉来共高犬

计，他随手拿起毛笔来给李写复信，要我带去当西交给李。

原文如下z

任公踢鉴=启汉同志带来手示， 1吾重JL.'长，至深感

奋。禧对于革委会反帝、反封建、反强裁、反宫僚

资本等革命主张，素表赞同，建立真正民主和平之

中国，尤早具决心，只以过去处境窗难，未能完成志

愿。去岁华中军民曾数以坚强语气电蒋建议和平f亨，

战，并请其导 B 引逞，以谢富人，旋更联络各方施

~压力，以扫琼和平之障碍。兹蒋己去位，德公继

承瑕危，决i丛最诚恳态度与中共进行和平谈舟，以

坚确决心，扫除强裁祸援，将来因是全由崖人公意

决择。务患我公鼎力协助，共莫如平，千万生灵、
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民族生机，在此一举。尤望大驾及革委会i吾同志，

旱自茬rl'岳武汉或南京，指导一切。余纪告汉同志雨

摄，此颂 崇安。白崇禧手敬启。一月二十二日。

另外，他又在信斐上端，加注"中共八项条文，

禧已有表示可以商谈"等字。

二十二日下午，我从汉口坐飞机到南京。行前，白崇禧

要我对李宗仁说，要注意防备蒋介石幕后捣旦，最好请他我

国外走走s 又说，另

的，这个{问问题必须注意。

当天下午，我窍南京见李宗仁。晚上，他约我和为H中华

(Ùl西人，据说参加过共产党，抗战时期，一直跟李宗仁当

参议〉在地房间谈话。他表现心头沉重，情绪不安，对我和

刘{中华略略讲了一些关于蒋介石决定吓 i退'F ，要他作 "f\;;

总统"的经过。接着位说z "当前最迫切的事情就是要和共

产党取得联系， ι 要求解放军持止进攻。"他说，他已经由空

军派定了一架飞机，明天就把我和文归中华送去北平。当时平

津哉?麦基本结束，守卫北平的国民党军，在傅作义率领下接

受和平改编，北平和平解放的局面已定，只是解放军尚未进

城市己。李宗仁就是要我和:XiH中华趁着北平和1平解放，去求

见中共中央的领导同志，表示"求和诚意" ，要求共产党在

军事主得止进攻，及早开始和诀。他说，能愿意接受毛主席

提出的八事条件作为谈判基础。当时，我信以为真，感到很

兴奋。我并把李济深写信给自崇禧以及白在汉口和我讲的话'

8 



转告李。他说，他也要写一封信交我带去给李济深，希望李

济深JA旁协助。他还吩啃他去告穆书黄雪部起草一封写给傅作

义的信，肯定傅接受和平改编是做得对的，也希望傅支持他

搞好"和谈"。他亲笔写给李济深的信原文如r:

任7朝吾兄勤鉴z 去岁迭奉惠书，弟囡处境因难，未

获裁复，实深抱歉。然对吾兄反法裁、反封建之主

张则极表同情。兹者蒋已引逞，弟勉支危昂，愿以

最大努力促和平之实现，中共方面亦已表示愿商

谈。除由政府源定人员与中共进行布谈外，兹摄黄

启汉同志趋前承敦，甚盼和平能早日实现，弟亦得

早卸f子肩也。未尽之怀，统由启汉同志面陈。专lH:

敬侯黠安。 弟李宗仁敬启。一月二十二百。

在言谈中，我-吾出李宗仁心情焦急。他最?自解放军继续

前进，动摇拖在南京的地位，那就连"和谈纱都不能"谈"

了。他再三嘱畴，要求中共体谅他的处境，暂时停止军事进

攻。

三、叶鲸英同志的-摩话

一九民九年一月二十三日下午，我和刘{中华坐一架军用

运输找到达北平。当时守卫北平的国民党军已在傅作义将军

率领下，接受中国人民解放军的和平改编，但解放军还未进

域。我们坐去的飞机在域内东单蹄近广场降落，傅作义派车
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来接，并安排我在北京饭店暂住。当天毡请我们吃晚饭，我

把李宗仁的信交给他，并说明此行任务。停对李宗仁来信肯

定她接受和平改编做得对，当即表现很高兴，答应帮我们和

解放军联系。

二+五日，原北平市长何思主臣，请我和~J仲华吃饭，同

席的有北大敦接接端升等人。席间也们向我介绍了北平接受

和平解放的情形。我们都为这座历史古城不为战争所损坏惑

到高兴。

二十七日，徐冰同志进城来接我和刘仲华到颐有1园，当

晚，那承叶剑英同志接克。抗战时期，我在武汉、重庆各地

多次见过叶剑英同志，这次被接见更使我感到亲切，喜出望

外。我首先向叶剑英同志表明我的态度，说我虽然是李宗仁

据来的，但我还是要站在人民这一边的，绝对不做不萃号子人

民的事。接着我把自崇禧在汉口、李宗仁在南京对我讲过的

话以及我所知道的有关武汉、南京的情况向佳作了反映，并

把李宗仁和自崇禧写给李济深的两封信，统统交给了佳。叶

剑英同志锻耐心地听了我的汇报。将近十一点钟的时候，也

说: ti夜深了，先休息屯，明天再谈。"

第二天，叶剑英同志设午宴招待我和文时中华，席间有徐

冰、莫文革平等同志。馁后，叶剑英同志对我和刘{中华作了重

要指示。他首先表示欢边我们两人的到来，并希望以后继续

联系。接着，他严肃地指出，白从日本技í;若以来，伟大领袖

毛主席和中国共产党那尽一切努力，防止内战，要求巩固霞
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内团结，保证国内和平，实现民主，改善民生，以便在和平

民主团结的基础上，实现全国的统一，建泣牵挂立自由与富强

的新中国。为此，一九吕五年十月，毛主席在周恩来同志陪

同下，亲自到重庆和蒋介石谈判，签订了望共商党《会谈纪

要》部《双十梅定>> J 一九四六年一月，又在有国共两党和

其他民主党报参加的政治协商会议上，通过了一系列有利于

和平民主的决议，并签订了国共两党的《停战梅定>> ，发布

了停战令。但是这些诗议和{亭战令，墨迹未干，就一件件被

蒋介石撕毁了。蒋介石以为有美帝作靠山，美援无穷无尽，

以为他有数百万美式装备的军队，就可以横行全国5 位还以

为中国人民解放军只有小米加步拴， "不堪一击役，他狂妄

地认为可以在三个月至六个月的时间内，;肖灭全部解放军。

于是蒋分石就以一九四六年六月二十六日大举围在中原解放

区为起点，发动了对解放区的全面进攻。中国共产党为了保

卫抗战胜利果实，保卫民族的生存和人民的民主权莉，不得

不坚决地给蒋军猿猿地反击。现在人民解就军经过两年多来

的英勇战斗，特别是经过辽沈、淮海、平津三大战役，已经

把蒋军部队的主力歼灭，剩下不多了，这就迫使他又装出要

U和谈"的样子，并逗居幕后，让李宗仁出来在台前焉旋。

-人民的眼睛是雪亮的，特别是中雷共产党在毛主席领导下，

和蒋分石以及帝昌主义进行了长期的斗争，积累了丰富的斗

争经验，对于蒋介石玩弄的一切花招，都看得一清二楚，绝

不会上他的当。今天我们已有足够的力量可以完全、彻底碎
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粉蒋介石罢民党的残余势力，全国的解放，指日可待，这也

是历史发晨的必然结果。但为了迅速结束战争，减少人民的

痛苦，毛主席已发表声明在八项条件的基黯之上，愿意和国民

党离京政府及其他任何E琵党地方政府和军事集团进行相平

谈判。我们要的是真正的相平，维护民族利益、人民莉益的

和平。我们共产党人，除了民族利益、人民利益之外，别无

其他。正理为如此，我的深得人民的拥护二不可战胜。古

云z "识时务者为使杰。"在这伟大的历史转折关头，谁能

认清形势，颗应潮流，向人民靠拢，前途就是光明的。1ft金5

英同志还对我和对{中华说: "我们首先欢迎你们商位到我们

这边来。纱

叶金5英窍志的席话，给我银大启发布鼓舞。我激动地

感谢他对我的关怀，并向他表示决心，不论如前，我一定投

靠人民。当天下午，我告别自到域内。二十九日上午，在傅

作义的安排下，我一个人搭国民党空军最后一架撤离北平的

飞机回南京〈荒{中华暂时留在拉平〉。我乘搭的飞扭途经青

岛，不知何故被羁留在青岛好几个钟头。我被带到在机场旁

边的一个机关办公室里闰坐，没有什么人来理睬，一直到下

午二时许，才被送上另一架专机飞回南京。

固、 "上海和平代囊圄纱赴平撞束

到南京后，我立即去晃李宗仨，向他汇报在北平见到1ft
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